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两人结婚时，曾因一组“史上难度最高结婚照”火爆出圈：

新郎在鞍马、吊环、单杠等器械上摆出各种高难度造型，和新

娘甜蜜互动——看到这里，你就知道，他们的孩子有体操基因

实在再正常不过了。

严明勇参加过多届体操世锦赛和全运会，是中国体操界的

一棵常青树。32 岁那年，在天津全运会体操比赛男子吊环决赛

中，严明勇作为场上唯一一位“爸爸级选手”，最终获得亚军。

那一天，7 个月大的小新一跟着妈妈一起来到决赛现场为爸爸

加油助威，对于体操的热爱，或许就在全国最高水平的竞技场

上萌芽了。

2018 年退役后，严明勇和马秋静共同在浦东创办了新一小

伙伴的俱乐部，希望能推动体操项目普及，让更多青少年参与

体操运动。从小的耳濡目染，新一对体操充满了热情。家里的

加厚爬行垫可以练翻跟斗；一根家用单杠，成了他练引体向上

的场地……才 5 岁，他已经掌握了不少基本的体操技术动作。

马秋静 4 岁开始练习体操，体操训练枯燥乏味又辛苦的印象

在她这里完全被打破，“小时候身体弱，父母把我送到了体校练

体操，我从不觉得体操是辛苦的，相反，体操的训练有一个循序

渐进性的过程，而当你每取得一样突破，都是乐趣无穷的”。

“因为体操，成长过程中我一直有一种骄傲和自信，这对

于孩子来说是非常重要的。”

在孩子的兴趣培养上，严明勇和马秋静其实并不做干涉，

他们希望孩子多听多      看多感受。“我给他报过街舞班，但每

次上课他都不是很积极；然而每次要去体操训练，他高兴主动

地催着我去训练场。”为什么有这样的区别？马秋静总结了一

下区别，“因为街舞呈现出来的样子虽然很酷炫，但练舞时基

础动作的重复训练其实是非常枯燥的，这对于小朋友来说很难

坚持；而体操场地的项目很多，花样也很多”。

体操是玩出来的，这个观点在新一家被贯彻得很彻底。疫

情期间，父子二人还合拍了一组宅家锻炼的视频，严明勇和孩

子一起展示如何借助沙发和地毯，完成简单的亲子体操动作，

用玩耍的形式达到健身的目的。“大众对体操有误解，觉得体

操很辛苦。诚然，要达到顶尖水平，因为这是突破人类身体的

极限，肯定要吃苦的，但任何行业的顶尖都是如此。但对于普

通人来说，体操训练反而是最好的入门，它教会你怎么走路，

怎么跑步，哪怕以后要转项，体操也能给你一个非常好的基础。”

马秋静不久前给自己带的体操小运动员安排了转项，“这是根

据每个孩子的天赋和特长来选的。有一个孩子 9 月份转到蹦床

项目，只练了 2 个多月，这次在市运会拿到了第五名的成绩，

已经非常棒了。这也说明体操的无限可能”。

不久前，夫妻两人都参加了上海市运动会，严明勇是体操

比赛裁判，马秋静则是参赛队伍的教练，新一本来也跃跃欲试，

不过因为各种原因没能组队成功。“继续好好训练，下一届的

市运会上，应该就能看到他的比赛了。”严明勇和马秋静对此

充满期待。

严明勇曾因一组“史上难度最高结婚照”火爆出圈。

新一对体操充满了热情。家里的加厚爬行垫可以练翻跟斗；一根家用单杠，成了

他上下翻腾的场地……


